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“明堂论道”：房地产开发和历史文化资源如何共享？
面对丰厚的历史文化资源，洛阳房地产开

发该如何利用？身处千年帝都，如何对历史文
化继承和发扬？16日，数十名文化、地产、洛阳
日报报业集团及其他媒体相关人员齐聚明堂，
举办了“明堂论道——房地产开发与历史文化
资源的整合和利用”论坛。

“明堂论道”论坛是洛阳市增凯房地产开发
有限公司继大型系列特刊《宇文恺哭了》、《宇文
恺又哭了》、《宇文恺笑了》、《寻找隋唐洛阳城的
荣光与梦想》推出之后举办的又一大型活动。

“建筑要有灵性，就必须把文化移植进去”、
“好的地产应该是文化、艺术、品质三位一体”、
“房地产开发要在历史文化传承中有更多担
当”、“不能把历史文化传承的希望完全寄托于
开发商，要政企合力共同担当”、“开发商应深打
洛阳文化牌”……理念与观点在这里交锋，智慧
与思想进一步升华，各路地产精英各抒己见，竞
相阐述如何让房地产开发与历史文化资源实现
双赢的独到见解。

早在几年前，在作香榭里·定鼎广
场项目规划时，我们就请来了一家英
国全资设计公司为项目作建筑规划设
计和景观规划设计，将小区定位成高
档欧式住宅小区，景观定位为法式地
中海田园浪漫风格。

然而在对项目进行推广时，对项
目的定位和该用什么样的方式切入市
场才能凸显定鼎广场和其他项目的不
同，成为讨论的一个焦点问题。随着
对定鼎广场项目地理位置的不断了
解，我们惊喜地发现这个项目所处之
地有着太多太多的历史文化信息，有
着得天独厚不可替代的优势。

有了这个地理优势，还需要嫁接
此处的历史文化资源才能更好地体现
它的价值。但如何嫁接还需要对此处
的历史文化有详细的了解分析，再结
合我们的项目加以利用。如果我们守
着这个独特的地理位置，却不知道如
何和历史文化完美结合起来，那就是
脚踩着黄金却视而不见了。

这样的想法得到了公司同仁的认

同，也得到了媒体的支持，所以才有了
今天看到的《宇文恺哭了》、《宇文恺又
哭了》、《宇文恺笑了》这一系列的策划
思路，并促成了此次“明堂论道”论坛的
举办。目的就是想最大限度地听取各位
专家学者和业内精英的意见和建议，深
入挖掘历史文化资源，并和项目相结合，
更好地运用到定鼎广场项目当中。

洛阳市增凯房地产有限公司副总经理曹乐音：
不能守着脚下的“黄金”视而不见

文化根据不同地域有其差异性。
洛阳当地的文化和北京的不一样，和
外国的更不一样，正因为这种差异性，
文化才能成为一个城市的灵魂。建筑
只是文化的一种载体，打个比方说，建
筑如果是一个人的眼睛，从眼睛能看到
这个人的心灵，同样通过建筑也能了解
到城市的特点。建筑如果要建的有灵
性，就必须把文化移植进去，这样才是
有文化的建筑产品，有文化的建筑产品
的价值才能更高。

香榭里·定鼎广场这个项目采用欧
式的建筑样式、法式的园林景观，这些
都是为了满足现代人生活舒适度的需
求。我们学古，但我们不能排外。我认
为在建筑上，不管是东西方哪里的文
化，我们拿来借鉴、融合、利用，都能作
出更好的项目。

近些年，洛阳市委、市政府在国际
文化旅游名城的建设中，对房地产项
目的建设也是高度重视。我希望我们
以后开发的项目，也要像增凯地产学
习，更好地挖掘洛阳的历史文化，但是

挖掘的同时，不能仅仅是传承，更需要
创新。不能只吃老祖先留下来的财
富，我们也要给后人留下一些东西。
也许再过千年之后，我们现在的文化
也能成为他们的财富。

洛阳福温联合置业有限公司总经理路延熹：
建筑要有灵性，就必须把文化移植进去

举办这个论坛非常有意义，洛阳
是十三朝古都，灿烂的文化给它留下
了丰厚的财富。但我来到洛阳，看了
整个城市的建设之后，觉得现在的建
筑并没有完整体现洛阳的文化。因为
整个城市特别是市区，除了街道两侧
的树木、公园之外，能看到的古代遗存
建筑偏少，我觉得这是可以改进的。

我来自中国首批历史文化名城泉
州，泉州和洛阳有很深的历史文化渊
源，泉州城中也有洛阳桥。在上世纪
90年代时，我还在做建筑设计，当时
供职的设计院就对泉州市委、市政府
提出了建议，希望泉州的旧城区改造
一定要按照历史文脉建设。现在泉州
的几条主要街区全是按照历史街区样
子打造的。洛阳的建设应该也可以借
鉴这样的方式，而且一定会做得更好。

所谓的文化，在任何时期都需要
有一定的载体。在房地产行业中，
大多数开发公司用到的载体是其开
发的地产建筑。现在洛阳的房地产
开发也有十多年的历史了，在这个
过程中也有很多开发商讨论关于建
筑风格的问题，其中也有讨论中式
建筑风格的。但是由于市场的影
响，中式的建筑风格很多项目虽然
考虑过，但是尝试者很少。

在洛阳，从旅游到地产行业，对
历史文化的传承也都是在慢慢摸
索，龙门、明堂的开发都有更好的前
景。

从市场的接受度来看，增凯地
产开发的香榭里项目是法式的，所
处之地有深厚的历史文化信息，这
就更需要巧妙的融合。在这个项目

上我认为更多应该强调的是定鼎广
场地理位置的优势，从这个方面说，
可能更能凸显项目本身的特点。

首先我们怎么认识房地产开发
项目，是把它当做产品还是当做艺术
品来看待？是追求经济价值还是考
虑文化价值？我想这两种视角的不
同，其对房地产项目的评价也是不同
的。房地产是一个区域性项目，不可
转移，我们就应该在建设之初想到它
和所处区域历史文化的结合度问题。

未来的洛阳应该是一个国际文
化旅游名城，是国际文化旅游的目
的地城市。如果洛阳不再是游客的
过境城市，而是一个目的地，那洛阳
的经济增长方式就会发生变化。国
际文化旅游名城的建设目标也给各
个房地产开发公司提出一个重大课
题，你所开发的项目能否和国际文
化旅游名城建设相匹配，相谐调？
文化型房地产开发商会把他的项目
作为城市的标志，永久地镌刻在城
市的建筑群中，这就考量了一个开
发商的立意和境界到底有多高。

洛阳隋唐城遗址建设是洛阳市
的重点关注工程，天堂、明堂3平方
公里多范围内的遗址要完全复原，
把它列为最受关注工程这么高的位
置，那么周围所有商业项目的规划，
都需要和它相匹配和融合，这个匹

配可以是一致性的，也可以是错落性
的。在房地产开发中，一定要把项目
看成一个区域性的产品，和区域相谐
调；一定要看成是一个文化的产品，
要充满文化含量；一定要看成一个艺
术品，艺术品是时间越久越有价值。
对客户真正负责任的房地产商的做
法是过了50年之后，客户能将房子当
成一个艺术品来出卖。所以好的房
地产项目文化、艺术、品质应该三位
一体。

这些年，我接待了不少外地专家
和朋友，他们对洛阳的总体印象是：
核心文化丰富，外显文化稍显不足。
洛阳历史文化资源丰厚，目前我们正
在打造国际文化旅游名城，房地产企
业要在改变这种“刻板印象”的过程
中有更多担当；要把项目纳入国际文
化旅游名城系统中来。开发风格要
有充分理由，与整个规划和区域特点
主流趋势相协调，既标新立异又要找
到开发的缘由。

如果用营销学概念来解读，房
地产市场的产品在形式的打造上要
有品牌、特色及历史文化的凝练，延
伸产品中让客户能享受到住房之外
的意外惊喜。我们的房地产外显文
化不足，开发商是否可以将洛阳作
为一本可读的书，将一个小区作为
一本可读的书，解读这个城市和这

个地方丰富的历史文化信息，房地
产在这方面都有很大的空间。

洛阳师范学院商学院院长刘玉来：
房地产要在国际文化旅游名城建设中有更多担当

香榭里·定鼎广场位于隋唐洛阳
城中轴线东侧，曾经的皇城之内，是
隋唐时期政府六部办公的地方。讨
论房地产开发与文化的关系，首先要
弄清楚楼盘周围都有哪些文化资源，
哪些历史故事可以为我所用。

这个楼盘的东边原来是隋唐时
期的四夷馆，是专门安排外国商人住
的场地，他们住在天堂明堂的南边，
对天堂明堂顶礼膜拜。其西南方向
是武则天的功德碑天枢，再往前的天
津桥上历史故事也非常多，李白、骆
宾王、白居易、孟郊等著名诗人都在
此做了近百篇诗歌。现在市政府正
在进行天津桥和天枢遗址保护展示
工程，建成后将成为香榭里·定鼎广
场周边最美的风景。

增凯房地产要充分利用这些文
化资源，在适当的地方把这些文化符
号融入进去，比如可以建一个唐代诗
歌长廊，历史故事长廊等，让孩子们
在环境中耳濡目染，得到熏陶。这地
方可挖掘利用的历史文化资源实在太
多了。

增凯房地产有限公司可以充分利
用这些丰富的文化资源古今结合、中
西结合，在建筑中融入很多文化符号，
让顾客在享受西方建筑风格的同时
能感受到大唐气度。

东影原来是做文化娱乐演出的，
在天堂、明堂建设当初，因一个巧合
机会进入这个项目之中。按照规律，
一个新景区需要时间精心培育，为什
么我们还要投入这么多钱去做？是
因为当时我们对这个项目周边环境
进行了分析，越发感觉做这个项目非
常有意义，我们提出了“游明堂、知洛
阳”，在明堂的宣传推广上做了很多
工作。

现在隋唐洛阳城“一区一轴一
带”已经纳入中原经济区建设的方
案当中，可以说正在紧锣密鼓推进
之中。明堂、天堂是核心地带。西
安建了大唐芙蓉园，周边土地就增
值了。西安的房地产商原来不看
好这个地方，但有了大唐芙蓉园和
不夜城后，地价马上就涨起来了。
从西安的大唐芙蓉园可以看出有
了文化资源的房地产项目其前景
是十分可期待的，所以增凯地产这
个地块也是前途无量的，从这点来
看可以说增凯房地产有限公司是

独具慧眼的。
现在洛阳很多历史资源还是待

开发状态，需要我们有步骤有计划地
去开发。开发好了，有人气之后，周
边的土地也会增值。做文化地产是
一种有点剑走偏锋，但却有很好斩获
的经营模式。

众所周知，洛阳这个城市最吸引
人的地方就是厚重的历史文化。在
历史文化的再利用中，如何进行合
理、适度地房地产开发，对城市形象
进行提升，提升市民的生活品质，是
媒体和地产公司的共同责任。

历史文化资源是有限的，它的
价值也需要在展现中实现。房地产
在开发楼盘时如何解决好文化沿承
与城市建设的矛盾，如何在沿承的
前提下巧妙地利用文化资源，为这
座城市增美增色，是房地产商的立
场和原则。

今天论坛的主题是文化与地产，
很有意思。我做房地产10多年，这期
间也一直在思考这个问题，有个发现
与大家分享，洛阳做房地产这块，我
们自己的文化反倒首先被来自其他
城市的开发商发掘利用，像盛世唐
庄、盛唐至尊等。

洛阳的最大的吸引力就是文
化。洛阳这个城市有文化，怎么把文
化和地产做一个很好的结合，外来开
发商做了很多探索，今天欣喜地看
到，增凯作为第一个以当地文化为切
入点的开发商，为我们开了一个好
头。

洛阳文化资源丰富，如果地产商
开发的地产项目能把洛阳独具特色
的东西发掘出来，让洛阳的地域特色

真正地展示在世人面前，那将是对这
个城市最大的贡献。

洛阳历史文化资源现在为外地
开发商重视，我们洛阳地产商也要有
这种修炼，像这次增凯地产就很好。

我认为，房地产开发和历史文化
的结合问题，不能把历史文化的传承
完全寄托在开发商身上，他们没有这
么大的承载力，政府主导企业执行是
个不错的办法。做古建筑保护是要花
大钱的，没有样板模仿。以前我们也
做过很多尝试，请了很多专家，做一些
项目，但到最后卖房子时发现，有些消
费者并不满意，消费者更关注的是房
屋本身的质量，能否给我提供一个好
的产品。如果五十年、一百年之后，能
让所有人舍不得拆除，这才是一个好
产品。关于香榭里·定鼎广场项目的
风格，我感觉用欧式风格无可厚非，
但占据这么好的位置，能嫁接一些隋

唐文化资源，将会更好。文化不是标
签，重在消化。如何巧妙融入隋唐文
化，与欧式风格并不相悖。

中国唐史学会洛阳唐文化中心秘书长王恺：
地产项目中可点缀历史文化符号

河南精顺洛阳分公司总经理程德方：
文化和地产要巧妙融合

洛阳天基地产有限公司总经理康忻：
房地产开发要和历史文化相得益彰

河南科技大学经济与管理学院院长席升阳：
好的地产应该是文化、艺术、品质三位一体

河南东影文化传播有限公司总经理衣如钢：
做文化地产虽剑走偏锋，但会有很好斩获

东方今报社洛阳读者服务中心主任孟亮：
利用文化资源进行适度地地产开发，是媒体
和房地产的共同责任

洛阳影响力文化传播有限公司总经理周童：
开发商应深打洛阳文化牌

洛阳信息港大话地产版主严拥军：
不能把历史文化传承重任完全寄托于开发商

感谢各位专家学者在本次论坛上
的精彩发言，大家为定鼎广场项目提
出了好的意见和建议。有了大家和社
会各界的支持，增凯地产一定可以在

这块土地上建造出大家期望和认可的
好项目，让定鼎广场与洛阳的历史文
化相互融合、相互辉映，造福洛阳市
民。

结束语


